REPÚBLICA DE CHILE GOBIERNO INTERIOR

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE MEJILLONES SECRETARÍA MUNICIPAL



SESIÓN Nº 14/2023 ORDINARIA CONCEJO MUNICIPAL DE MEJILLONES

Se deja constancia que la presente, es una transcripción de lo hablado en el Concejo Municipal Nº 14/2023 Ordinaria.

En Mejillones lunes 10 de abril, siendo las 10:30 horas, se llevó a efecto la sesión N° 14/2023 Ordinaria, bajo la presidencia del Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo, actuó como Ministro de Fe el Señor Samuel Hidalgo., Secretario Municipal y asistieron los siguientes Concejales:

Señor Manuel Monardes Rojas. Señor Vladimir Pizarro Callejas. Señora María Brevis Navarrete. Señora Elsie Biaggini Gómez. Señora Grecia Biaggini Sánchez. Señora María Cabello Gutiérrez.

Invitados I.M.M:

Srta. Catherine Campos H., Jefatura Mercado Público

Sra. Tatiana Cortes M., Asesora Jurídica Sra. Alejandra Olivares R., Asesora Jurídica

Sr. Felipe Cortez V., Periodista I.M.M - Medios de Comunicación

PUNTO A TRATAR:

1.- Aprobación de contrato por propuesta de adjudicación de Licitación Pública:

"CONSERVACIÓN PLAZA LAS GAVIOTAS, MEJILLONES", Código BIP 40044046-0, ID 812799-14-LP23;

- **2.-** Entrega de Informe de nómina de solicitudes de Información Pública, establecida en la Ley N°20.285;
- **3.-** Informar con respecto al funcionamiento de la Fundación Cultural y Turismo, expone el Sr. Manuel Tapia M., Director Ejecutivo;
- 4.- Varios

PRIMER PUNTO

- Aprobación de contrato por propuesta de adjudicación de Licitación Pública.
- Srta. Catherine Campos H., Jefatura Mercado Público, indica que información fue enviada via correo electrónico y solicita acuerdo del concejo.

Concejala María Brevis; buen día, ¿van a cambiar todos los juegos también? Lo leí ahí que estaban interviniendo también la parte de los juegos. Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; dice interviniendo sombreadores, pavimentos, jardineras, rejas de seguridad, accesos y entre otras cosas pero no indica directamente que sean todos los juegos, ahí esas consultas técnicas se las podrían hacer a la Dirección de obras. Concejala María Brevis; ya, pensé que iban a sacar el pasto sintético donde están los juegos.

Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; es que no podría darle esa respuesta porque la parte técnica directamente la ve Obras, ellos tienen el proyecto inicial. Concejala María Brevis; ¿y el tema de la inclusión? Tampoco estaba, no la vi en el proyecto.

Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; cómo le comento, tienen que hacer las consultas directamente, sí, con la Dirección de obras, que es quien...

Concejala Elsie Biaggini; no, era... es que el concejo pasado yo solicité el certificado de edad independiente de quién pidiera... los montos fril y todo...Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; lo que pasa es que nosotros no podemos indicar un certificado de la dirección de... o sea, de Dirección de Administración y Finanzas, si los montos son fril; en este caso, por eso se le adjunto dentro del correo la resolución en donde se indica que están aprobados los montos, dentro del correo que se les envió, se les envió la resolución de la aprobación.

Concejal Manuel Monardes; si alcalde, con los antecedentes expuestos y tenemos todo lo que nos mandaron al correo, como dice Katherine, y la resolución del Gobierno regional, apruebo.

Concejala Elsie Biaggini; sí, basada igual, sigo insistiendo en el criterio de lo que aplica y no aplica independiente que se diga de que a veces los mejilloninos no tienen el capital como para sostener una obra, pero si no le damos la oportunidad no lo van a tener nunca y bueno, es lamentable, no sé para otros, pero a mí me aflora lo mejillonino, así que para empatizar con los criterios. Sí, apruebo hija basado en lo que dice usted.

Concejala María Cabello; si apruebo.

Concejala María Brevis; si apruebo, con esas observaciones, si van a cambiar los juegos que por favor venga estén pendientes de la inclusión para que entre y salga las sillas de ruedas, igual que haya rampla, así como les exigen a otros negocios que tengan que tener... para que entren y salgan los niños y todo eso. Si apruebo.

Concejal Vladimir Pizarro; sí, apruebo alcalde.

Concejala Grecia Biaggini; si, también, bueno voy a hacer mi acotación, donde sería conveniente el certificado del GAP, alcalde, para ver los ingresos donde cuenta dónde quedan los dineros que emite SUBDERE, pero apruebo.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; por unanimidad, Samuel, aprobado el proyecto.

Concejal Manuel Monardes	APRUEBA
Concejal Vladimir Pizarro	APRUEBA
Concejala María Brevis	APRUEBA
Concejala Elsie Biaggini	APRUEBA
Concejala Grecia Biaggini	APRUEBA
Concejala María Cabello	APRUEBA
Alcalde Marcelino Carvajal, Pdte. Del Concejo APRUEBA	

El Concejo Municipal Aprueba unanimidad el contrato por propuesta de adjudicación de Licitación Pública: "CONSERVACIÓN PLAZA LAS GAVIOTAS, MEJILLONES"

Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; alcalde, puedo indicar de que nosotros al momento de adjudicar un proceso licitatorio, sí o sí debemos adjuntar un documento que indique la disponibilidad presupuestaria en el portal, si nosotros no tenemos ese documento, el portal no nos deja adjudicar, entonces dejar en claro de que la resolución es un certificado de disponibilidad presupuestaria. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; además van a otra cuenta, a fondo de tercero.

SEGUNDO PUNTO

• Entrega de Informe de nómina de solicitudes de Información Pública, establecida en la Ley N°20.285.

Sr. Samuel Hidalgo, Secretario Municipal; si alcalde buenos días, con respecto a dar cumplimiento a la ley entregar trimestralmente el informe de, digamos, solicitud de información pública a través de la ley de transparencia pasiva. Para tal efecto proceder hacer entrega del informe respectivo a las concejalas y concejales.



TERCER PUNTO

• Informar con respecto al funcionamiento de la Fundación Cultural y Turismo.

Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; señor alcalde, concejales y concejalas muy buenos días, por sugerencia del directorio de nuestra fundación vengo hoy a entregarles un reporte acerca del primer mes de funcionamiento de la Fundación de Cultura y Turismo de la municipalidad de Mejillones. Comenzamos cierto, aprovechando este espacio en donde estamos saliendo por las pantallas de Mejillones Televisión a toda la comunidad para contextualizar un poco en el marco en que nace cierto esta nueva fundación, parto diciendo que esta es una organización de derecho privado, sin fines de lucro, de tipo fundación, regida por las normas del título 33 del libro Primero del Código Civil y por la ley 20500, que tiene que ver con la participación ciudadana en la gestión pública. Nace bajo el alero de la Municipalidad de Mejillones, tras la quiebra de la Fundación anterior, y entra en funcionamiento durante el mes de marzo de este año. Acá está el directorio cierto de esta fundación que es muy importante que la comunidad lo conozca, lo preside Don Marcelino Carbajal Ferreira, su vicepresidente es Aarón Oliveros Vázquez, la tesorera es Ailyn Corrales Gómez, en la Secretaría está Isabel Cepeda Banda en representación de la comunidad cultural y el primer director es don Crhistian Rojas Romero. Esta fundación tiene, por lineamientos, estos 6 ámbitos en donde en primer lugar nos encontramos con la formación artística, con la programación de eventos culturales, con la línea de patrimonio, turismo, territorio y comunidades y comunicaciones. El equipo, muy reducido en comparación a la administración anterior, son cuatro personas, cierto, quien les habla en la dirección ejecutiva en la Administración, Carlo Trujillo. En el área de proyectos está don Iván Maturana Hurtado, arquitecto con amplia experiencia en el Gobierno regional y en proyectos, y finalmente en el rol de contador está Hernán Sánchez Amado. Ese, más o menos el primer contexto cierto de la Fundación, esto ya lo habíamos compartido con algunas autoridades locales y con la comunidad. Brevemente, el modelo de gestión que tiene esta fundación, comenzando cierto por el sistema de gobernanza, hay que entender que esta fundación tiene un directorio, quienes le dan los lineamientos al equipo Ejecutivo y es el equipo Ejecutivo quien plasma todas estas orientaciones en programas, proyectos y actividades. Dentro del sistema de gestión el equipo Ejecutivo va guiándose con las orientaciones del PLADECO, principalmente, el PLADETUR, el plan regulador, el plan municipal de Cultura y desde luego, los lineamientos que acabamos de ver. Toda esta información se traduce en un plan anual de trabajo que luego es reportado tanto a las autoridades como a la comunidad 2 veces. Esto es una medida inédita, al igual que tener dentro del directorio un representante de la comunidad cultural, esto se logró gracias al trabajo de la Asamblea Auto convocada de Cultura y en ese tenor, este año, por primera vez la Fundación va a tener cuenta de gestión participativa, abierta a la comunidad y no una, sino dos veces, una semestral y otra anual. En el sistema de financiamiento, lo hemos dicho otras veces, es un poco... La garantía que tiene un dispositivo como este, corporación o fundación es la captación de recursos que estén fuera de un municipio, nosotros recibimos una subvención municipal que corresponde a la primera línea, pero también tenemos la responsabilidad y el desafío de gestionar recursos públicos que aumenten los caudales y que eso se traduzca en mayores actividades para nuestra comunidad. Desde luego están los fondos públicos, los fondos concursables, ya sea del Ministerio de la Cultura como de otros ministerios y los fondos privados que se canalizan principalmente a través de la ley de donaciones culturales. En este momento nosotros tenemos una cartera de auspiciadores que son los que ustedes ven en pantalla, algunos siempre han estado colaborando con el municipio y otros que se suman. Puerto Angamos, puerto Meiillones, Ultraport, Codelco, Molyb, Molynor, Noracid y es solo los principales y con quienes nos hemos reunido durante estos 30 días de funcionamiento. No obstante, en nuestro plan es continuar captando donantes tanto dentro como fuera de la comuna, los grupos de interés están divididos en 2, uno que es local, en donde aparece principalmente el Concejo Municipal, es por eso que estamos acá, porque es muy importante para nosotros ser transparente y estar reportando de manera permanente la actividad que hacemos a través de la Fundación. La Comisión de Cultura, entendiendo que ustedes cierto como autoridades, me refiero a los concejales, están trabajando en comisiones y hay una Comisión de Cultura, nos interesa mucho trabajar con ellos, también. La Asamblea de Cultura, programas municipales, ONG, artesanos, es una larga lista. Obviamente, considera actores relevantes a nivel regional como el Gobierno Regional, como la SEREMI de Cultura, como SERNATUR,

Universidades, AMRA, entre otros. Dentro de las primeras acciones, yo les quiero contar que hemos estado desarrollando en estos 30 días un plan de vinculación, es muy necesario que nosotros retomemos el contacto con las empresas y con la comunidad; venimos saliendo, todavía no, de una muy mala experiencia en dónde quedó gravemente dañada la imagen de la Fundación y del municipio, también en temas culturales. Por lo tanto, el principal desafío en estos 30 días ha sido desarrollar un programa de vinculación, recobrar la confianza es algo muy, muy delicado, cuando algo se rompe como las confianzas cuestan mucho retomarla y afortunadamente nosotros hemos tenido este paso por todas estas instituciones que ustedes ven acá. Y ellas han señalado que hay una confianza, hay un prestigio principalmente por el rol del alcalde y por el equipo también que está liderando esta nueva fundación. Brevemente, comenzamos nosotros este plan de vinculación con esta mesa de trabajo con el Concejo Municipal, yo le agradezco a los concejales que asistieron y que participaron con nosotros, obviamente hay un interés cierto en involucrarse en fiscalizar y entender cómo se está desarrollando esta actividad. Ahí en la fotografía, ustedes ven a Manuel Monardes, a Vladimir Pizarro, a María Cabello y a Elsie Biaggini. Yo les agradezco, porque ha sido muy, muy bueno comenzar de esta manera. Luego continuamos con la Asamblea Autoconvocada de Cultura, con una convocatoria que nos sorprendió, tanto vecinos como dirigentes sociales, como artistas y agrupaciones culturales nos dimos cita para conocernos, aquí en esta reunión, nosotros presentamos el Directorio de la Fundación y la Asamblea también se organizó y va a hacer un aliado de la Fundación, vamos a trabajar juntos bajo estos criterios de participación y transparencia. También con el Concejo de patrimonial y el Museo, creemos que el Concejo está haciendo un trabajo formidable de investigación, algo muy serio que ha sido reconocido en la región y, por supuesto, el museo, que es un desafío que tenemos nosotros como comunidad vamos a recibir, esperamos, en el mes de junio un museo remozado y ampliado con nuevos espacios y eso va a significar también un tremendo aporte para la vida cultural de la comuna. En relación con las empresas y no hemos reunido con todas estas empresas que yo recién les comenté, pero esta foto más menos representa el trabajo que hemos desarrollado: aquí estamos en la empresa AES Andes, con su gerente general Vanni Boggio, quien nos acogió, nos llevó a un recorrido por la planta y ahí estamos generando una serie de compromisos que se traducen en proyectos y en actividades. Naturalmente nos hemos reunido, tal como les dije con puerto Angamos, puerto Mejillones, Ultraport, entre otros, Molinor y Molyb. Es importante para nuestra gestión la información y los medios de comunicación, aquí ustedes pueden ver que hemos recorrido todas las radios de la comunidad, Radio Gamelin, Radio Litoral, Radio Mejillones, Radio Rinconada. Hemos tenido también cobertura de prensa a nivel regional. El equipo municipal de Cultura, también entendiendo que cuando hablamos de Cultura y Turismo a nivel comunal, tenemos dos ámbitos: el municipal y el privado. En el ámbito municipal está el programa de Cultura, liderado por Felipe Catalán coordinando el teatro, pero también está el programa municipal de Turismo, liderado por Manuel Neculñir, ahí en la fotografía, ustedes pueden ver a ellos dos más, a Camila, que lleva el estudio de grabación estilo libre, a Sandra, representante de la biblioteca y a Servicio País también que tiene un trabajo con los pescadores y otros ámbitos importantes y estamos trabajando mancomunados, eso es lo importante, los equipos municipales y la Fundación de Cultura y Turismo tienen una mesa de trabajo y estamos trabajando coordinados, dentro del segundo nivel de vinculación está el Gobierno Regional, la semana pasada nos reunimos con ellos para plantearle que tenemos un programa que se llama festivales para Mejillones que tiene por objetivo promover la comuna turísticamente. La SEREMIA de las culturas, también nos hemos reunido con ellos, SERNATUR con su director, con la SEREMI de economía y fomento y con las universidades regionales, estamos todavía en desarrollo de este segundo nivel; nos quedarían las corporaciones y fundaciones regionales y otros espacios culturales de la región. Nuestro directorio nos ha aprobado un plan de trabajo en el corto y mediano plazo que estaba compuesto principalmente por cuatro iniciativas. La primera se denomina Academia de Artes y Turismo Cultural, la segunda es el programa que les acabo de comentar, Festivales para Mejillones, la tercera y con recursos propios, estamos levantando un mapeo cultural que es algo que algunos concejales han pedido y nunca se ha logrado tener en la comuna un catastro en donde figuren todos los artistas, a todas las organizaciones culturales, sin dejar a nadie afuera. Y un inventario de expresiones patrimoniales que la UNESCO sugiere para el trabajo con el patrimonio. Por último, uno de los proyectos importantes que esperamos materializar este año es la puesta en valor de sitios históricos, patrimoniales y turísticos de Mejillones que tendría un financiamiento mixto, eso en relación a lo que se ha hecho y finalmente le comparto a ustedes

y a todos los vecinos y vecinas que nos están viendo por Mejillones Televisión los logros de este primer mes, hablamos de 30 días. Tenemos ejecutado el 100% del plan de vinculación a nivel local con todos los actores, Concejo Municipal, asamblea, artistas, empresas. Hemos enviado el primer proyecto al comité de donaciones Culturales, que es este proyecto de la Academia de Artes y Turismo Cultural, esa academia tiene 10 talleres en su interior, se retoman todas las actividades culturales que había hasta hace un par de años, Taller de teatro, de ballet, de arte, Mejillones Danza; pero también se suman talleres nuevos como literatura, como mosaico, hay un curso de formación de guías turísticos patrimoniales que creemos que es un refuerzo para todos los operadores turísticos que están en este momento realizando una acción, pero de manera informal que no están... muchos no están capacitados, pero lo preocupante es que tampoco están certificados y están dentro del registro de SERNATUR, ese es un trabajo que vamos a hacer a través de esta Academia. Y lo que es más importante, a 30 días nosotros hemos logrado captar \$94.000.000 de pesos, ustedes saben, como autoridades locales que nosotros recibimos una subvención municipal para todo el año de \$100.000.000 de pesos. Y a 30 días nosotros hemos sido capaces de gestionar \$94.000.000, es decir, casi hemos gestionado y recuperado casi la totalidad de los recursos, insisto, solo en 30 días todavía nos quedan empresas locales que invitar a este nuevo trabajo y por supuesto, las empresas más grandes, me refiero a BHP, Minera Escondida, a Ferrocarril, que también están dentro de nuestro plan. También tenemos el compromiso de la SEREMIA de Cultura por financiar la actualización del plan municipal de Cultura, sabrán ustedes que esta administración se ha preocupado de actualizar todo el instrumento de planificación, el PLADECO, el plan regulador, que está en proceso, el PRISCA y también el PLADETOUR. Por primera vez tenemos en la comuna un plan de desarrollo turístico y bueno, el plan municipal de cultura está ya vencido hace mucho tiempo y la SEREMIA ha logrado comprometer esos recursos. También hemos hecho jornadas participativas para el diseño de este programa, festivales para Mejillones, que lo vamos a presentar al Gobierno Regional y que busca apalancar cerca de \$2.000 millones de pesos que tiene que ver con un calendario anual de festivales, con el objetivo exacto de promover nuestra comuna en términos turísticos, y que ingrese al circuito turístico a nivel regional. Por último, hemos estado haciendo también un trabajo coordinado con el programa de turismo para la ejecución del PLADETOUR, porque aquí es importante que todos nos involucremos y entendamos que el PLADETOUR es un instrumento que contiene una cantidad importante de programas, proyectos y actividades, por lo tanto, el programa municipal de turismo no puede ser el único agente responsable de ejecutarlo y en nuestro rol también de Fundación de Cultura y Turismo, nos estamos dividiendo ese trabajo para poder darle cumplimiento, pero lo que hemos dicho a la comunidad no es tan solo el programa de turismo, no es tan solo en la Fundación, sino también de la sociedad civil, de la Asociación de Turismo, que tiene la comuna y de todas las personas que logren hacer actividades para que nos transformemos en un destino turístico. Primero, quiero comentarles también que hemos hecho una gestión con las universidades públicas, con la Universidad de Antofagasta y con la Universidad Católica del Norte, nosotros el año 2014 celebramos convenio con ellos y después se descontinuo. Al parecer no hubo interés en la administración anterior por seguir trabajando con las universidades y nosotros ya hemos hecho los primeros acercamientos, lo que significa que en el mes de abril vamos a volver a firmar convenio con ellos, que justamente con lo que quisiera cerrar es la proyección de abril: Firma de convenio con colaboradores públicos y privados, aquí están principalmente las universidades y también las empresas que acabamos de mencionar, vamos a despegar en el mes de abril con este mapeo cultural de la comuna, que un proceso participativo, seguido por las mesas de trabajo con el sector turístico y con la Asamblea de Cultura y con el Consejo Patrimonial, y en el mes de abril también estamos comenzando la creación de esta red de sitios turísticos históricos patrimoniales, que no lo vamos a hacer solo, lo vamos a hacer con los operadores turísticos, con los vecinos que se quieran sumar y desde luego yo quisiera finalizar y dejar la invitación a todo el Concejo Municipal a que nos vayan a visitar. Nosotros estamos emplazados en la biblioteca pública, frente a la plaza, en el segundo piso. A nosotros nos interesa mucho que ustedes se pueden acercar en su calidad de concejales, de fiscalizadores y profundicen el conocimiento que tienen en la manera en que estamos trabajando, están abiertos todos los libros de cuentas, los cheques que se han emitido, la correspondencia que hemos recibido, creo que en la medida que podamos tener una relación continua, permanente y participativa, ustedes van a poder ejercer mejor su rol de fiscalizadores y la comunidad va estar mucho más tranquila en

relación que se está haciendo un trabajo de manera ordenada y eficiente. Esa ha sido la exposición alcalde y señores concejales. No sé si tienen alguna duda o alguna consulta.

Concejala Grecia Biaggini; buenos días, bueno, yo escucho tu presentación, pero acá no vamos a avanzar si estamos todavía pensando en el pasado, todavía el pasado, a mí no me ha dado una respuesta, a un año y medio hay demandas, no se ha rendido una subvención municipal que todavía estamos, hay subidas de sueldo también que se hicieron antes. Se recibieron otros mandatos, también se pagaron una indemnización, entonces yo con el pasado no voy a seguir avanzando, me voy a detener. Y lo otro que por transparencia yo voy a renunciar acá a la comisión de cultura, porque tengo un familiar directo acá dentro, entonces a mí no, no voy a querer yo estar metida en burocracia, cosas que no me corresponden. Así es que yo le voy a hacer llegar una carta, yo renuncio en estos momentos por transparencia, le voy a renunciar a la comisión de...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; eso es interno, usted tiene que dirigirse...Concejala Grecia Biaggini; no, es que yo ese día fallé y le dije... educación y... salud. Y me pusieron a mí en cultura. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; lo que pasa que ustedes... Concejala Grecia Biaggini; y me encuentro con la sorpresa...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; lo que pasa es que ustedes son un ente que es autónomo, entre ustedes eligen los que van a las diferentes comisiones. Concejala Grecia Biaggini; así que yo voy a presentar la carta de renuncia por transparencia.

Concejal Manuel Monardes; agradecer la presentación de Manuel, es bueno que también dentro de la incorporación se esté trabajando también con el Concejo patrimonial, todos sabemos el trabajo que está haciendo Wilfredo Santoro con toda su gente, se han conocido cosas importantes, el hito del paralelo 23, el cementerio de Grau y potenciar eso junto con el turismo y la cultura es bueno para todo lo que viene más adelante, así que felicitar, esperando que tenga un buen... que tengan éxito en esta nueva gestión. Con todo el equipo tuyo y con todas las agrupaciones culturales de la comuna y lo importante que también decía ahí en el catastro de músicos que van a hacer de artistas, hay muchos que no están en el catálogo del estudio libre y es importante a todos agregarlos, porque no hay que segregar, sino que todos integrarlos en esta nueva oportunidad. Así que gracias, Manuel. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; muchas gracias

Concejala Elsie Biaggini; muy Buenos días, Manuel, mis dudas son el tema... bueno, también agradecer porque tú siempre dices la palabra catastro, con respecto, a los festivales, porque son \$2000 millones que se van a tratar de conseguir, en realidad. ¿Van a ir basados en? ¿Qué tipo de festivales? Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; ese es un programa que, como lo contamos acá, estamos diseñándolo de manera participativa con varios sectores, los tours operadores, los artistas, las agrupaciones culturales, porque es un programa anual. Esto es toda una propuesta que estamos trabajando y que queremos presentar al Gobierno Regional, entonces se rescatan algunos festivales que están, como el Marea festival, por ejemplo, como estas tradicionales actividades gastronómicas la Jaibatón, la Marinera y en donde también se crean festivales nuevos. La idea es tener un calendario anual que vaya cada 2-3 meses haciendo un festival, hay algunos que tienen que ver con un tema específico, por ejemplo, Festival de Teatro, que lo hemos tenido en años anteriores, se descontinuó, la idea es poder retomarlo y hay otros festivales que mezclan turismo, deporte aventura, ciencia, por ejemplo, estamos trabajando con CEFAMAR, con la Fundación del Gaviotín Chico. Entonces, la idea es poder generar festivales de 2-3 días, viernes, sábado y domingo con la intención de que sea tan importante, tan atractiva la programación que atraigamos a vecinos de otras comunas de la región que se queden, que alojen, que se alimenten, que tomen los servicios turísticos y que disfruten de la programación de estos festivales. Vamos a seguir durante el mes de abril en este diseño participativo porque hemos tenido, por ejemplo, desde los Tour Operadores sugerencias, nosotros llevamos un pool de festivales y lo estamos testeando con ellos y ellos también nos dicen "Oye, pero mira, no te olvides, que aquí había un Mejillonino, que cuando vino el presidente Ricardo Lagos... ¿Se acuerda alcalde? Falleció cuando fue tocar una batucada y luego se hizo un carnaval en homenaje a Mejillones" y eso se descontinuó también y ese grupo de jóvenes estaba proponiendo volver a instaurarlo. Entonces tenemos festivales como le cuento, que son temáticos y otros que mezclan ciencia, tecnología, turismo, deporte aventura, emplazados en lugares característicos y de alto valor turístico, como, por ejemplo, la Rinconada. Siempre hemos querido hacer cosas allá y nos hemos encontrado con algunas dificultades técnicas, con algunos temores principalmente, yo

creo que a esta altura nosotros sí podemos tomar la bandera del turismo y hacer todo lo posible por sacarle lustre a estos lugares tan bonitos que tenemos, con una programación importante. Entonces son festivales de distintas categorías, de distinta duración y es un proceso que aún está abierto, por lo tanto, si ustedes están interesados en participar, bienvenida. Concejala Elsie Biaggini; es que, uno dice festival y se asume al tiro... se asimila al festival de la voz, o sea no va a haber continuidad con el festival regional, que fue muy bueno. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; si, no, por supuesto. Concejala Elsie Biaggini; va a ser también tratado... incorporado. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; como le cuento, es un calendario anual de festivales en donde podamos encontrar...va haber un festival del cerro, que muchos Tour Operadores dicen, pero si ahí, sin que el municipio y sin que nadie haga publicidad uno ve que Rinconada enero y febrero está absolutamente lleno de gente que es de afuera. Entonces ahí, por ejemplo, un festival, en otras playas también ocupar la plaza de la Cultura, que quedó preciosa y que ya está aprobado, alberga eventos masivos y de una muy buena forma. Concejala Elsie Biaggini; lo otro, el punto que tú dices que nosotros como concejales podemos acercarnos es que, como yo en unas sesiones anteriores, el alcalde me como que nos increpamos entre los dos por el tema de que no se podía ir a la jefatura sin que uno no le avisaba a él, que había una ley, no sé cuantito, que no se podía y tú ofreces esa temática. Entonces yo no sé si a las finales...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; esto es algo distinto...Concejala Elsie Biaggini; ¿Es o no es? Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; no, desde la fundación...Concejala Elsie Biaggini; he buscado en reglamentos de sala, he buscado en la biblioteca de las leyes...Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; si, lo que pasa es que esta... quizás la referencia...Concejala Elsie Biaggini; pero no encuentro esa ley que no me permite a mí visitar una jefatura. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; si... quizás la referencia fue en un contexto municipal, nosotros como Fundación de Cultura y Turismo, una entidad privada sin fines de lucro podemos recibir, obviamente, todos ustedes tienen mi teléfono cierto de la época de director. Concejala Elsie Biaggini; no, es que me llame la atención poder fiscalizar con esa ligereza, no sé los cheques, los documentos, que uno piensa que es como más delicado. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; si claro, claro. Ahora ustedes pueden ir, ustedes pueden ir cuando quieran, por ejemplo, si van sin previo aviso se pueden encontrar que estamos en una reunión o que estamos en terreno o que estamos en un medio de comunicación, pero si me pasan un correo o me llaman, porque todos ustedes tienen mi teléfono, me pueden llamar y programamos, por ejemplo, que va a ir tal día a tal hora nosotros la recibimos con un cafecito y ahí tenemos también la posibilidad de conversar con el equipo. Concejala Elsie Biaggini; no, es que para ir con tranquilidad...Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; y saber también, y el equipo me ha pedido que yo los invite para que puedan ver todo el tema administrativo, cómo se está llevando para que también eso les dé una tranquilidad a ustedes. Concejala Elsie Biaggini; sí, sería ideal, muchas gracias.

Concejala María Brevis; hola Manuel, buen día, como tú dices, es difícil restaurar las confianzas, muy difícil porque cuando nosotros pedimos acá que se investigara el tema de la fundación antigua, nosotros fuimos duramente increpados. Fuimos tratados mal, precisamente con los concejales que algunos... algunos de los concejales que están apoyando ahora la nueva fundación. En ese contexto, yo no me he acercado porque siento que primero tenemos que aclarar el tema de la fundación antigua. Y no quiero que eso quede en el olvido quiero que primero se aclaren las situaciones y después de aclaradas las situaciones recién tratar de ganarse la confianza de nosotros. Incluso del mismo directorio, que tú tienes, la misma gente también fuimos duramente increpados. Entonces es difícil para mí, yo voy a hablar por mí, es difícil para mí aceptar un lugar donde fui tratada mal. Entonces nunca escuché que pidieron las disculpas del caso porque nosotros teníamos que fiscalizar, es nuestra tarea. Entonces, para mí es difícil acercarme un lugar donde fui tratada mal. Lo otro, te felicito por la gestión de haber... del dinero que has recaudado, ojala algunas otras organizaciones ligadas a la municipalidad igual lo puedan hacer. Y que... así como una observación, trata de incluir la palabra "inclusión" valga la redundancia, con los niños y niñas con TEA, con capacidades diferentes, porque ellos también son parte de nuestra y que se vean incluidos sería muy lindo. Sería muy lindo que tuvieran, por ejemplo, yo siempre me fijo en el cultural, que no hay un espacio para sillas de ruedas, siempre quedan en el pasillo o quedan al fondo. Entonces que se pudieran hacer unas butacas, que sea en un lugar especial, no atrás, no ahí en la pasada, si no que, como cualquier persona, ponen su silla de ruedas y pueda observar bien una actividad y en las actividades al aire libre, igual, que tengan un...

porque cuando hemos ido allá al... como se llama... la plaza de los eventos, nosotros por lo general nos sentamos adelante y no tenemos como salir de ahí en caso de algún evento grave, un día lo hablamos con María que no podíamos salir ni al baño, entonces me gustaría que vieran todos esos temas de emergencia. **Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo;** OK, perfecto, muchas gracias. Le pido al equipo que está siguiendo la transmisión que tome nota, porque han sido también dos elementos super importantes lo que acaba de decir. El primero en relación con toda la comunidad TEA. Y a personas en situación de discapacidad de la comuna, nuestro jefe de proyecto Hernán ya se ha reunido con la agrupación Te Atreves con Alejandra Estay también, porque está colaborando en un diseño para un programa también del FNDR. Pero ellas mismas, las propias mamás, los padres, nos han sugerido también que podamos hacer algún tipo de proyecto para que, de manera paralela a todas las terapias, puedan tener algunos talleres de expresión artística, así que, eso sí, ya se está trabajando y lo último es muy bueno y tienen razón, de alguna manera, darle un lugar, no a todas estas personas para que también puedan disfrutar de la mejor manera en espacios culturales y actividades masivas.

Concejal Vladimir Pizarro; sí, yo quiero hacer un comentario también, bueno primero que todo, agradecer en realidad a la gestión de parte de Manuel, de todo el equipo y también toda la disposición que siempre ha tenido en realidad para conversar con nosotros, para comentarnos toda la información y sobre todo ser transparente en este proceso que está ocurriendo. Más que nada, quería destacar que el tema de la Fundación Cultural creo que fue uno de los primeros como conflictos importantes que tuvimos en este concejo en relación a como estaba la antigua fundación, si se tenía que hacer una nueva fundación en ese momento y creo que de ese conflicto un poco nace este nuevo como modelo, que según yo es mejor. Es más transparente, está más depurado, tiene como mejor cara, y se ve también más sostenible en el tiempo, en el futuro. Entonces yo creo que... bueno, como él sabe... Hay un filósofo barbón que decía que el conflicto es la parte de la historia, efectivamente del conflicto pueden salir ideas importantes. Entonces, creo que, en ese momento, fue un conflicto que si bien fue en un momento creo que intenso, a veces visceral, un poco más emocional, que se yo, pero creo que los resultados que se están dando son buenos. Entonces en ese sentido, creo que soy optimista en cuanto al trabajo que se está realizando y felicitaciones, eso no más. Sr. Manuel Tapia, Director Ejecutivo; muchas gracias.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; bien, me sumo a las palabras de reconocimiento a la labor Manuel, creo que es el camino correcto como para proyectar el tema del Turismo y Cultura hoy día, como dijo la señora Grecia, mientras no se le aclare lo que está pendiente, esto está en manos de la justicia y en manos de la Contraloría y después ellos lo aclararán. Después de haber hecho una investigación y cuando lleguen los antecedentes se los haremos participar. Así que muchas gracias a Manuel por la exposición y te felicito porque en tan poco tiempo hemos recuperado. Yo he estado con todas las empresas también y la confianza se están recuperando, así que me alegro mucho. Mucho cuidado con los temas, porque de verdad que ellos la están pasando muy mal por la situación anterior, lo plantearon las cuatro empresas y hoy día eso lo... ellos van a volver a confiar y relacionarse porque quedaron con un vacío muy grande y complicado ante el tema judicial y el tema de rendición de cuentas. Así que Manuel, muchas gracias una vez más.

CUARTO PUNTO

Varios

Concejal Manuel Monardes; ya alcalde, buenos días a todas y todos, yo tengo dos puntos. En el primer punto alcalde, quiero hablar sobre, de repente salen muchos comentarios del tema de las plazas de nuestra comuna y todo eso y es bueno que la municipalidad está recuperando varios espacios públicos, acabamos de aprobar la recuperación o la restauración de la Plaza de las Gaviotas, que en su momento era un diseño lindo, que tenía unas lonas que cubría arriba, pero con el tiempo el viento, el sol... Eso se rompieron, y al final después quedaron mucho tiempo así. Hay muchos espacios públicos que se están recuperando y es bueno, es bueno porque entre tener un sitio eriazo a donde pueda ocurrir cualquier cosa tener una plaza o un sector bien iluminado, es super bueno, así que felicitar al equipo SERPLAC por el trabajo que está haciendo y también felicitar a la gente que está haciendo el aseo en las playas, yo fui el fin de semana al muelle y uno mira para las playas y las playas están limpias.

Y están al llamado de cualquier lobo o ave que aparezcan en las playas, allá llegan y Tosminicipa sacan. Así que bueno el trabajo que se está realizando en ese sentido. Y el segundo punto alcalde, solamente felicitar a dos deportistas mejilloninos, que el fin de semana estuvieron en Punta Arenas, que estuvieron en el Jiu-Jitsu a Milton Gallardo, que sacó el segundo lugar en su categoría y Alan Berrío Navarro, que sacó el tercer lugar en su categoría en Punta Arenas. Así que es un esfuerzo. Un viaje largo y que traigan esas medallas y esos premios para Mejillones y que están siendo apoyados por la corporación de Deportes, super importante alcalde, eso no más.

Concejala Elsie Biaggini; alcalde, mi punto es... nosotros vinimos a la gestión pública, la que es participativa ahora, y que nos presentó que eran hartos millones... \$31.000 millones en proyectos. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; \$31.600Concejala Elsie Biaggini; bueno, yo felicito a los chicos de SERPLAC pero también me quedo con esa inquietud de ver en el concejo que usted se retiró... las falencias que están pasando en los colegios a puerta de una des municipalización, si bien es cierto son \$31.000 millones que es bueno para la comunidad, pero de esos \$31.000 ¿Cuánto hemos invertido en los colegios? Yo vengo desde hace tiempo pidiendo que por favor potenciemos o veamos, no sé, los brazos de apoyo para potenciar los colegios, o sea, yo me enteré ahora recién siendo mejillonina que el liceo no tenía conexión al asunto público de alcantarillado. Entonces vi que derechamente desde el mismo profesional, saber que no tenía una mantención como corresponde. Entonces estamos a Dios gracias, no ha pasado nada malo todavía, pero no sé cómo usted insta tanto a los chicos de SERPLAC, ver la posibilidad de cómo potenciamos. Don Carlos dijo que había la factibilidad para poder poner la conexión y dejarlo listo o arreglado antes de que lleguen las des municipalización a los colegios, porque tenemos hartas falencias entonces, empezar a tratar de invertir en proyectos para potenciarlos, porque después ¿cómo lo hacemos? Si llegara a suceder, imagínese que nos cierran nuevamente los colegios. ¿Cómo ayudamos a esos apoderados? Ese día María me comenta, me dice Elsie eso del pozo de la planta es de años, o sea, si sabíamos, si sabían que estaba eso ¿Por qué no se regularizó? ¿Por qué no se hizo nada? Entonces dejémoslo atrás, pero avancemos, pero tratemos de ponerle hincapié y potenciar nuestros colegios, por nuestros niños. Ese es un punto, pero ya se viene tratando de hace tiempo y mi otro punto es invitar a la comunidad al lanzamiento del campeonato de municipal Mejillones 2023 para que acompañen al equipo que representa en el norte a Mejillones y representa todo el norte. Así que para que vayan al estadio a apoyar a las 7 de la tarde.

Concejala María Cabello; bueno alcalde, tenía un punto vario, pero (Inentendible) Elsie, sobre el complejo que ojala la limpieza o lo que se hizo para subsanar lo que ya estaba siga siendo así, Alcalde, porque no tenemos... que sigan pasando los meses y que vuelva a suceder y que los vuelvan a cerrar de nuevo el liceo, la idea es que se mantenga, no sé, siento que como dice Elsie, hay que dejar atrás las cosas y avanzar y en lo de avanzar es seguir trabajando. Y el seguir trabajando es meter lucas en el liceo para ver si se puede subsanar lo que ya sabemos que es un problema grande alcalde. Y el otro punto es que, bueno agradecimiento al Club Casa de Maquinas de la Municipalidad de Mejillones, que nos ayudó con el bus para el traslado del regional de Rayuela que fue el sábado 8, a Craig, a LAR, a ENAEX y a PYMEA, que nos ayudó entre las poleras, el gorro y plata para la inscripción. Muchas gracias por todo. Se agradece. Concejala María Brevis; ¿Cómo les fue? Concejala María Cabello; participamos... participamos con todo.

Concejala María Brevis; mi primer punto vario tiene que ver, alcalde... yo estoy en la comisión de inclusión y le quería pedir si en las futuras obras o mejoras de construcciones se pueden poner esa palabra como un requisito especial, pensando y mirando hacia el futuro con el tema de la inclusión. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; le aclaro algo, por ley, hoy día no es por es por ley que tienen que ser inclusivos todos los espacios con bajadas, con todo. Concejala María Brevis; sí... si, pero que no están los proyectos... Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; para que lo pongan....Concejala María Brevis; no sale la palabra ahí... para que el contratista tenga que hacerlo, porque si no está en el contrato no lo va a hacer. Mi segundo punto tiene que ver, con algo personal, me hubiera gustado que estuviera la Sra. Tatiana Cortes, la Sra. Alejandra Olivares y don Juan Antonio Campos, pero no están, ahí viene, perfecto. Que tiene que ver con el tema de la denuncia que hicieron, tiene que ver con qué nosotros salimos absueltos, por lo tanto, lo mismo, quería decirle que me sentí muy mal, me sentí mal porque si bien una

vez nos dijeron nosotros nos venimos a buscar amigos acá, pero tampoco enemigos, tengo los ovarios bien puestos, tengo el nombre de mujer bien puesto, las cosas se hubieran conversado, creo que se extralimitaron conmigo, de la forma en que me trataron. De la forma en que fui denostaba públicamente, mi nombre arrastrado por el lodo como una criminal, creo que era mi justo derecho a la protesta, no hice daño a nadie, por lo tanto, por algo salimos absueltos, no voy a esperar, ni siquiera una disculpa suya, ni del equipo asesor que usted tiene, digo usted tiene, porque usted siempre nos dice que también son nuestros asesores, cómo podría pedirles una asesoría jurídica a ellos, pero si alcalde usted... yo siento que usted ha tenido una serie de actitudes de persecución hacia mi persona. Yo estoy aquí, fui electa con voto popular, estoy para fiscalizar, ese es mi trabajo, le moleste a quien le moleste, no quiero... se lo iba a decir la semana pasada, Dios sabe lo que hace, porque venia con mucha rabia, pero ya más calmadamente le digo, espero que usted pare, pare con esta persecución, porque si estamos acá, estamos trabajando por Mejillones y para Mejillones. Porque si usted me ataca personalmente, yo jamás lo he atacado personalmente, políticamente sí, no me gustan sus métodos y se lo he dicho en todas las formas, pero personalmente jamás, ni con su esposa, ni con sus hijos, ni con su familia, con nadie. Entonces creo que es una bajeza y una cobardía lo que está haciendo conmigo, se lo digo mirándolo a la cara, porque no tengo miedo. Muchas personas le tienen miedo, yo no. No tengo nada que temer, tengo mi conciencia tranquila y puedo decir las cosas mirando a la cara, así que espero algún día que usted, como, así como nos denosta, cuando da las entrevistas y que nosotros no queremos trabajar y que yo trabajo con este, con este otro, no alcalde, yo trabajo para Mejillones y por Mejillones para mi gente. Espero que algún día usted lo entienda y que su equipo asesor, es el que lo está llevando a cometer muchos errores, le doy como consejo, revíselo y vea qué es lo que hemos ganado y lo que hemos perdido con su equipo, eso. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; OK.

Concejal Vladimir Pizarro; yo traigo dos puntos varios, tiene que ver con que, bueno, nosotros sabemos que el CRAM le proporciona alimentos a gran parte de adultos mayores que no tienen mucho acceso a recursos en la comuna, entonces quería sugerir o ver la posibilidad de que esos alimentos pudiesen ser revisados por algún profesional nutricionista, de tal forma que los aportes de minerales y también los aportes como de exceso de azúcares y sal pueden ser controlados, no sé si se pudiese hacer esa tarea, porque de repente, bueno... gran parte de los adultos mayores que tenemos son enfermos y muchas veces es la única fuente de alimentación que tienen. Entonces de repente, como que los aportes nutricionales o pueden ser muy pocos para algunos o muchos para el resto, entonces yo sé que es súper complicado, sí entiendo que es difícil tener algún profesional nutricionista que lo revise, pero sería ideal poder hacerlo ya porque se entiende que es una ayuda de mucha gente de esa ayuda como que saca harto provecho. Pero también hay dentro de eso algunos adultos mayores que supongo postrados y que tienen requerimientos especiales, algunos en diálisis, entonces, lo ideal sería que pudiesen ser revisado por algún profesional nutricionista, de tal forma que los aportes de alimentos sean controlados y optimo, ese sería mi primer punto vario, que ojalá si se pudiese llevar a cabo. Y como segundo punto vario, en realidad... a ver. Bueno, empezar, el tema sobre cosas que han ocurrido como últimamente en que tienen que ver con un poco con... a ver... como según yo, se está funcionando la red de urgencia del Hospital Regional de Antofagasta, creo que nunca en periodos antiguos habíamos tenido tanto retraso ni tanta demora en los traslados, actualmente, y lo voy a decir públicamente también, ya no tengo la subdirección médica del hospital, por lo tanto, la injerencia que tengo yo también es menor. Entonces, desde esa perspectiva muchos procesos dejan de depender de mí y actualmente ya no tengo como la misma capacidad de gestión, a lo mejor que tuve en algún momento, o por lo menos desde el punto de vista de lo que es agilizar ciertas cosas, pero incluso nosotros tenemos a gente esperando en el hospital ahora más de 10 días por un traslado y creo que eso no es justo para nadie, entonces lo voy a decir públicamente, ya que yo no tengo ninguna intención de hacer defensas corporativas de nadie y desde esa perspectiva creo que no es justo, creo que debiésemos tratar de gestionar algún tipo de reunión con la gente del servicio (Inentendible) no le pediría ni como subdirector médico, sino como concejal solamente, y creo que no es justo para la comuna que haya tantas listas de espera de esa forma, nadie puede esperar 10 días un traslado y mucho menos, lo voy a decir públicamente, que el Hospital Regional muchas veces (Inentendible) la verdad, por ejemplo, para que la gente lo sepa por si acaso, que muchas veces no tienen ni traumatólogos ni neurocirujanos de turno, esa cuestión no puede funcionar si es así. Entonces no es justo

para la gente que la red funcione mal, menos si es que está afectándonos a nosotros. Entonces, desde ya yo ahora lo digo públicamente y espero que esto llegue a oídos de las autoridades correspondientes a los servicios de salud porque no es justo, se han retrasado cuánto en la construcción de nuestro hospital nuevo, para que aparte ahora nos retrasen traslados más de 10 días, no es justo, eso, lo digo responsablemente.

Concejala Grecia Biaggini; alcalde, voy a insistir con el tema de la seguridad en nuestra comuna, lamentablemente se lo dije, bueno, ese día usted se fue quedó de presidente de concejo Manuel pero la cantidad de venezolanos que están llegando a nuestra comuna y no fuese si usted no le da dinero, le pegan, ya le pegaron una persona de la tercera edad no quedaron conformes, se fueron dentro del local que está al frente de la plaza y lo empezaron a empujones al señor, un señor colombiano que dice que en ese momento se sintió desvalido, nadie pasó a defenderlo. Entonces ese es un caso y un segundo caso fue el fin de semana donde un matrimonio ingresa a almorzar, sale, termina almorzar, sale del local justamente igual, ahí el cerca de la plaza y vuelven los colombianos a pedirle dinero y el señor le dijo que no tenía y le pegaron, alcalde. Entonces ya considero que acá Carabineros ya de una vez por todas, tiene que funcionar, alcalde para esa gente, como ver la posibilidad, porque yo he visto en Iquique, lo sacan del centro cuando están obstaculizando todo lo que es sistemas de estar pidiendo e insultando a la gente, sería necesario alcalde que hablar, no sé con el general para que dé una vez por todas mande una pareja de Carabineros constantemente; porque ellos circulan entre la plaza y la escuela de 19. Y se ve muy feo, los niños acostados en el suelo. Yo creo que se ve... yo estoy... digo, estamos muy al debe con un turismo en nuestra comuna, con todo lo que está sucediendo y no vaya a hacer cosas que no vaya a estar pasando lo mismo que ha pasado en Santiago, no queremos contar con una persona muerta de manos de estas personas.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; con respecto a mis puntos varios, me enfocare en dar respuesta no más para evitarnos la polémica, los colegios prepararon todo lo que tenían que hacerlo, felicitaciones del SEREMI de salud porque se cumplió con todo, el tema de que ahora el señor de Aguas Antofagasta diga que ahora hay factibilidad lo está diciendo, ahora se lo hemos pedido todos estos años, la factibilidad para acoplarse al alcantarillado. Concejala Elsie Biaggini; (interrumpe) porque siempre... siempre hubo.Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; nunca... nunca hubo, es falso lo que está diciendo...Concejala Elsie Biaggini; lo dijo acá sentado...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; él lo dice ahora, para dar una respuesta, porque él no estaba antes, este tema nosotros lo veníamos pidiendo mucho tiempo. Concejala Elsie Biaggini; dijo que llegó el 2012 y que de esta fecha sí había factibilidad...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero nunca... Félix Mondaca nunca se lo dijeron a él, para hacer eso. Entonces la factibilidad de este... por eso nosotros estamos comprando un camión hidrojet para no andar pidiendo, porque eso tiene una dependencia del sistema, nosotros le pagamos una persona para que esté constantemente los fines de semana limpiando eso, tiene sueldo allá, el sueldo acá ¿Ya? Entonces hay una despreocupación de la persona que se manejan en el sistema del bombeo y todo. Hoy día él dice que hay factibilidad, yo ya hablé con los niños en mi oficina para que... porque nosotros no le podemos hacer proyecto a porque allá hay dos arquitectos en educación que deben trabajar para los proyectos, las platas que llegan a educación llegan directas, no podemos nosotros acá hacer el proyecto, pero los (Inentendible) quedaron de acuerdo de ayudarlo para hacer un proyecto para donde hay factibilidad, sí es por un lado o por el otro, y eso lo vamos a tratar de cumplir antes de... como preocupación. Concejala Elsie Biaggini; disculpe alcalde, pero ¿Con qué dinero le pagan al señor que hace la mantención que dice usted? Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; le paga allá educación y le pagamos nosotros, porque acá está de planta, él tiene dos contratos. Concejala Elsie Biaggini; pero entonces, ¿por qué se dice...? Y don Félix también lo dio en la entrevista al día que nunca se había hecho mantención, o sea, ¿por qué le siguen pagando una persona que nunca hizo su trabajo? Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; hizo una fiscalización... Yo lo único que quiero es contestarle no más, los proyectos a ustedes con mis puntos varios. Concejala Grecia Biaggini; alcalde... me falta el otro vario...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; ah, perdón continue.

Concejala Grecia Biaggini; ya el tema, alcalde, que justamente sucedió en el concejo que quedó de presidente Manuel, en el cual le pide a Elsie por una problemática que está

sucediendo en los buses de la localidad de Mejillones, en el cual es una empresa privada, ese no es un tema que de nosotros que podamos nosotros intervenir en la situación de los buses como tienen que trabajar su dueño, me molestó porque... claro, yo le digo a Elsie que ella no podía hablar porque ella es hermana... es directamente hermana de Sídney, entonces, le decía yo a Elsie que no hablara pero el tema cuando uno... yo creo que para ustedes lamentablemente, pero nosotros como familia, somos muy unidos, muy unidos, cuando nos tocan, yo creo que un pelo ahí, nosotros somos de las personas más que podemos defendernos entre familia y nosotros no, yo creo que entre familiares nos amamos, nos queremos bastante, nuestra sangre. Cuando uno habla de una empresa privada, yo iría si tengo algo que decirle, porque yo tengo bien puesto mis vestidos, yo creo que los pantalones cuando uso; voy a la empresa y hablo con el dueño de la empresa le digo lo que está aconteciendo, lo que la gente dice en las redes sociales, porque dice muchas veces lo ha hablado, da para mucho las redes sociales. A veces se habla de más pero tenemos que entender y amenazan con la SEREMIA, pero ¿Saben lo que Buses Biaggini su viaje que tiene? ¿Sus trasbordos? Es un permiso rural, ellos salen de la agencia de Mejillones y tienen que llegar al terminal de buses y yo creo, lo que hace Sídney, hace algo muy bueno, porque si yo mando a estudiar a un niño de 15 años a un pollo... a que se tenga que ir desde el terminal hacia el ISCA o al Liceo Industrial, es demasiado largo el trayecto, alcalde. Y él se ha dado del tiempo que están los buses... tiene años llevando a los niños a la puerta de los colegios, entonces, eso molesta alcalde, cuando por un medio de comunicación salga... sale a hablar y que la concejal Grecia Biaggini que acá que allá, claro tuve que interferir porque es mi familia, pero Elsie, ella no puede votar y tampoco llevarle a su hermano, porque él negocio no es de ella, es de su hermano, es una empresa privada, que entendamos que yo no me puedo meter en una empresa privada, siempre he dicho. El concejal fiscaliza el accionar del alcalde, yo no puedo salir de aquí en la calle a fiscalizar nada, entonces, alcalde, pero también pongámonos las manos en el corazón y digamos ¿A cuánta gente ayuda? Que siempre se dice y nosotros tenemos ese dicho "No le digas la mano derecha lo que le da la izquierda". El ayuda a mucha gente en Mejillones, alcalde, mucha gente que no lo habla, entonces, molesta cuando lo tratan... tratan a la empresa poco menos que de sinvergüenza, si suben un pasaje, el petróleo sube... ¿Cuántos años el no subía sus pasajes? Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; usted está haciendo una defensa corporativa...Concejala Grecia Biaggini; pero alcalde... pero molesta porque yo... me tocó a mí, justamente en el medio de prensa. Manuel me empieza a increpar y yo no estaba presente. Entonces creo que hay que decir las cosas cuando uno está... se tiene que decir las cosas, se le dice en su cara alcalde, eso es lo que a mí me molesta. Entonces... pero eso es lo que le quiero decir, el malestar que tengo porque es la única empresa que por años ha tenido este servicio y ahora se le encuentran todos los peros y no le ven la felicidad y lo que él le da a mucha gente. Gracias.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; bueno, yo puedo hablar de ese proyecto, a mí me han llamado ciento de personas, no una, cientos de personas y yo todavía no he hecho nada por un tema, no es... no está en cuestión el dueño de la empresa. Está en cuestión el comportamiento y el trato con la gente, de los choferes, de la gente que no atiende bien, de todo ese tema. Entonces es bueno que él como mejillonino que una empresa que está vigente que te considere eso... los reclamos que hace la gente, que venden un pasaje, que después van a subir, y ya lo tiene a otro sentado, que vienen los extranjeros, que son más prepotentes que los otros. Ese es un tema de ordenamiento en el interior del sistema, ahora las acciones que haga él adicional habla bien de la empresa, pero hoy día hay un reclamo común, la gente está desesperada, quieren que hablemos con la SEREMIA para que creen una nueva línea, entonces lo que estoy... lo que están diciendo la comunidad, así como ustedes escuchan, escuchen los dos lados ylo otro es el tema... es de preocuparse el tema. Concejala Elsie Biaggini; pero alcalde, disculpe pero lo más certero es que ¿Por qué no lo llama usted y conversa? porque usted está representando lo que dice la comunidad en el Facebook y si bien es cierto... si, las quejas le llegan a usted ¿Pero ¿dónde piden soluciones? Piden de parte de una empresa privada pero también lo piden de parte del alcalde a la comunidad porque si esta empresa no existiera ¿Qué solución le da el municipio a la gente? Entonces no hay ningún problema. Llámelo y usted escucha las dos partes, escuche las partes de la gente, que a lo mejor tiene razón, que la secretaria, que el chofer y es justo. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; es que no hay... no hay competencia, hay una sola empresa, entonces no tenía alternativa...Concejala Elsie Biaggini; pero también escuche la parte de la empresa. Por eso. Pero ¿Quién puede transmitir

lo más certero? Y lo que diga la empresa, es usted que es la cabeza visible. Sr. Marcelino MONICIPA Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; bueno, yo voy a hablar con él pero aquí hay un tema complicado. Concejala Elsie Biaggini; no tiene ningún problema en que usted se acerque... que usted lo llame y a conversar, si acá es lo mejor es poner la mesura y ver el bien común para la comunidad, sí, eso le dije yo a Manuel, si tú te pusiste la bandera de lucha... está bien porque el sentir de las personas hay una incomodidad. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero él le está pidiendo un favor a usted que hiciera de nexo... Concejala Elsie Biaggini; si, sí, es lo que estoy diciendo ahora, por eso, no tiene ningún problema en acercarse y hablar con usted y limar asperezas, lo que está mal, lo que está bueno y así ustedes puedan...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; no es limar asperezas Elsie. Es que le diga a su gente que, a lo mejor, él... como tiene tanta pega, a lo mejor no conoce el tema. Concejala Elsie Biaggini; claro. Pero que mejor que si ustedes tomaron las críticas de Facebook ¿Qué es mejor? La gente dice: los concejales y la autoridad no ha hecho nada. Entonces... él es una empresa privada, llame usted, llámelo a él, él no tiene ningún problema. Yo se lo dije, por lo que me planteo Manuel, no tiene ningún problema en acercarse con usted y digan las cosas después, públicamente pero ya con algo concreto en buen de la comunidad. Es tan simple como eso. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; yo no he hablado con las redes, con nada.

Concejala Elsie Biaggini; no, no, si estoy clara por eso le digo, que es mejor que después ustedes... diga públicamente a lo que se llevó la conversación de la reunión... Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; cerrando lo de educación... vamos a hacer todas las acciones de las cosas que plantearon. Concejala Elsie Biaggini; sí, pero alcalde ese día el caballero dijo eso que él estaba del 2012 y que la factibilidad siempre había existido y que no se había hecho la gestión. Ahora yo creo que como en todas las veces que yo he dicho, pues hay que buscar responsabilidades, porque si se está pagando un dinero para esa mantención y aún a nosotros todavía no se nos oficia que realmente dijo la SEREMIA de salud. Porque puede decir muchas cosas en las redes sociales o en las entrevistas, pero a mí como concejal, o a los demás concejales, no sé si le habrá llegado, no se nos ha oficiado nada. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero ese es un problema administrativo (Inentendible) a Félix que me mande un informe. Concejala Elsie Biaggini; sí, no se ha informado nada pero por eso yo le digo ponerle hincapié a potenciar los colegios, no pueden pasar esas cosas. Menos tantos años ahí en eso... Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero... el problema estuvo ahora...Concejala Elsie Biaggini; o sea, concretamente, fue el problema aquí de la planta...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; el grueso es mantención, de la gente que trabaja en el interior. Concejala Elsie Biaggini; No, no, no pero acá el culpable, claramente es el de Aguas Antofagasta que no le informó a Don Félix que había la factibilidad... ¿Eso a mi entender lo que dice usted? Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; una empresa privada y ellos dicen cuando tiene factibilidad o no... Concejala Elsie Biaggini; es que usted dice que el caballero se sacó los pillos... pero no se... porque si yo tengo una necesidad...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; claro, porque... porque de hace tiempo ya el Félix viene diciendo que no tiene factibilidad y ahora a lo mejor le dieron factibilidad. Concejala Elsie Biaggini; es que, según María, dice que ese reclamo viene de mucho tiempo con la población por los zancudos, entonces, si estaba ese reclamo bueno, la cabeza visible de que maneja el... no sé, en este caso será el DAEM o el director, como son autónomos, él debería haber buscado en la gestión para mejorar eso, pero eso está del 2004. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; vamos a preguntar a Félix que pasó...

Concejala Elsie Biaggini; claro... porque si yo tengo una carencia, yo busco la... no espero a que el privado me venga a ofrecer, más si está en juego la salud de los chicos y de la población que estaba reclamando. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero ahora gatilló más el problema. Ya samuel, damos por terminada la sesión.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo, levanta la sesión a las 11:47

SR. MARCELINO CARVAJAL F. Alcalde y Presidente del Concejo

SR. MANUEL MONARDES R.

Concejal

SR. VLADIMIR PIZARRO C. Concejal

SRA. MARÍA BREVIS N.

Concejala

SRA, ELSIE BIAGGINI G.

Concejala

SRA. GRECIA BIAGGINI S.

Concejala

SRA, MARÍA CABELLO G.

Concejala

Transcrito por Javiera Gallardo B. Oficina Concejo Municipal.

SR. SAMUEL HIDALGO P. Ministro de Fe.

SESIÓN Nº 14/2023 ORDINARIA

SECRETARII MUNICIPAL